

LOS TERRITORIOS ENTRE LA REPRODUCCIÓN DE LA RENTA Y LA VIDA. APORTES PARA EL ANÁLISIS DE LAS CONFIGURACIONES ESPACIALES DESDE ABORDAJES SOCIO-AMBIENTALES

Denise Mattioli¹ y Fernando Vanoli²

La revista Vivienda y Ciudad del INVIHAB promueve el intercambio de la producción de conocimiento científico interdisciplinar a nivel internacional, en el campo de las investigaciones sobre la ciudad y la vivienda, en una perspectiva amplia del abordaje territorial transversalizado por dimensiones críticas como ambiente y género. Este dossier propone indagar las configuraciones espaciales en el marco de la crisis socio-ambiental vigente en relación a los modelos de desarrollo dominantes que promueven la reproducción del capital desde epistemologías plurales.

Desde hace algunas décadas la cuestión ambiental se instaló en la agenda pública con múltiples perspectivas evidenciando la incuestionable crisis sistémica/ civilizatoria que atraviesa nuestro planeta. En el escenario local, los conflictos ambientales en América Latina han aumentado y diversificado vertiginosamente y representan un foco de disputa política ya que tensionan formas en que se producen, distribuyen y gestionan bienes comunes en situaciones donde no sólo se ponen en juego impactos ambientales sino también dimensiones políticas, económicas, sociales y culturales. Además, al ser disputas localizadas en el espacio, también se tornan conflictos territoriales (Merlinksy, 2013). Particularmente, los conflictos ecológicos distributivos se centran en los patrones sociales y espaciales que median el acceso a los bienes naturales y los servicios proporcionados por el ambiente como un sistema de soporte de la vida (Martinez Alier, 2004).

La tradición del pensamiento crítico latinoamericano en los temas de ambiente y desarrollo se refleja en los campos de la economía y ecología política, las epistemologías del sur, los ecofeminismos, entre otros; todos confluyen como ámbitos interdisciplinarios donde se articula el mundo natural y su interacción con los procesos económicos, sociales y culturales. En estas intersecciones, se propuso abordar conflictos ambientales y territoriales haciendo énfasis en el estudio de las relaciones de poder, configuradas históricamente como mediadoras de las relaciones entre sociedad y naturaleza (Alimonda, 2016), así como en las relaciones de géneros. Y particularmente como campos de estudio central en la construcción de alternativas sustentables desde el paradigma de los bienes comunes y la comunalización, como horizontes políticos que coloquen en el centro de las decisiones la producción y reproducción de la vida frente a la del capital.

En ese sentido, nos preguntamos sobre las apropiaciones sociales de la naturaleza en las configuraciones espaciales contemporáneas, muchas veces hegemonizadas por las discusiones urbanas, pero se enriquecen bajo miradas más amplias de los procesos territorialidades: rurales, rururbanas, nuevas ruralidades, o incluso como intersticios dentro de

¹ Arquitecta y Doctora en Arquitectura por la Universidad Nacional de Córdoba. Docente Universitaria y becaria postdoctoral de CONICET en el Instituto de Investigación de Vivienda y Hábitat (INVIHAB, UNC-CONICET). Especialista en temas de hábitat, arquitectura y urbanismo desde el enfoque socio-ecológico y feminista. Correo electrónico: den.mattioli@gmail.com

² Arquitecto y Doctor en Estudios Sociales de América Latina por la Universidad Nacional de Córdoba. Becario postdoctoral de CONICET, especializado en temas de hábitat, espacio, territorio y ambiente, desarrolla sus actividades de investigación en el Centro Experimental de la Vivienda Económica (CONICET-CEVE-AVE). Correo electrónico: fer.vanoli@unc.edu.ar

las ciudades que producen saberes y prácticas que interpelan las dicotomías dominantes de los binomios sociedad-naturaleza y campo-ciudad, desde otras perspectivas relacionales.

Este dossier temático, “Los territorios entre la reproducción de la renta y la vida. Aportes para el análisis de las configuraciones espaciales desde abordajes socio-ambientales”, es una invitación a profundizar en estos debates: la justicia ambiental y justicia espacial, las luchas socio-ambientales en defensa de los territorios, las transiciones civilizatorias en torno a la producción social del hábitat desde la sostenibilidad integral (bioarquitectura y agroecología), así como los modos de habitar que reconfiguran y recuperan formas otras de relación donde prevalece el bien común, los aportes del urbanismo eco-feminista en sus apuestas por la construcción de ciudades más justas y sostenibles, y el amplio abanico experiencias y debates que, este tema urgente, convoca a poner en crisis y reflexionar.

Esta edición se convocó en las primeras semanas del 2020, llegando a su publicación tras un inesperado y difícil año afectado por una de las mayores crisis sanitarias de la historia. En ese sentido no queríamos dejar de mencionar la importancia de poner en la agenda del debate las causas ambientales de la pandemia provocada por el Covid-19. Una pandemia que vuelve a poner a la luz las históricas injusticias sociales y territoriales efecto de las diferencias en la distribución del capital que, a su vez, son efecto del modelo de acumulación desmedido. Las temáticas de este dossier hacen evidente la relación co-constitutiva entre capitalismo y extractivismo, y sus efectos sobre la desigual distribución de riquezas y costos ambientales, traducidos en acaparamiento de tierras, apropiación de bienes naturales, desalojos, problemas sanitarios, despojo de personas y territorios, etc.

La pandemia es una consecuencia directa de la devastación de los ecosistemas, como señala Svampa (2020), si hay enemigo, es este tipo de globalización depredadora y la relación instaurada entre capitalismo y naturaleza. Cada vez más, el hábitat de amplias poblaciones están siendo arrinconadas por procesos que expanden las fronteras, sea por la especulación urbana o el agronegocio (GIEH, 2020). En ese sentido consideramos oportuno revisar los aportes de este dossier en clave de las preguntas que rondan al modo en que nos estamos relacionado con el ambiente, la naturaleza y el territorio, con consecuencias alarmantes devenidas hoy en pandemia mundial, de modo que las respuestas no sigan ancladas en viejas recetas y nos acerquen a un mundo donde la prioridad sea la reproducción de la vida.

Bibliografía

- Alimonda, Héctor (2016). “Notas sobre la ecología política latinoamericana: arraigo, herencias, diálogos”. *Revista Ecología Política*, 51: 36-42. <https://www.ecologiapolitica.info/?p=6017>
- GIEH (2020). “Pandemia: todo lo que había bajo la alfombra del capitalismo”, publicado en InfoQom el 20 junio 2020, disponible en <http://infoqom.com/pandemia-todo-lo-que-habia-bajo-la-alfombra-del-capitalismo/>
- Martinez Alier, Joan (2004). *El ecologismo de los pobres. Conflictos ambientales y lenguajes de valoración*. Barcelona: Icaria.
- Merlinsky, Gabriela (2013). “La cuestión ambiental en la agenda pública”, en *Cartografías del conflicto ambiental en Argentina*, compilado por Merlinsky. Buenos Aires: CICCUS.
- Svampa, Maristella (2020). “Reflexiones para un mundo postcoronavirus”, en *La Fiebre*. Buenos Aires: Ed. ASPO (Aislamiento Social Preventivo y Obligatorio).